

# EL RESTAURANTE “EL DESCANSO”

## EL ATENTADO

**Francisco Javier Moreno Oliver.**

Doctor en Psicología. ORCID iD: <https://orcid.org/0000-0002-9306-2125>



### INTRODUCCIÓN

Imagen: Fco Javier Moreno

El atentado ocurrido en el restaurante El Descanso, perpetrado a las 22:30 horas del 12 de abril de 1985 en Barajas, Madrid, constituye uno de los episodios más trágicos y enigmáticos de la historia reciente del terrorismo en España. Una potente bomba, oculta en una bolsa de deportes colocada junto a un radiador en la entrada del bar, estalló estando el local lleno de clientes, provocando el colapso parcial del edificio y dejando un saldo devastador: 18 víctimas mortales y cerca de un centenar de heridos. El local, frecuentado tanto por civiles españoles como por militares estadounidenses de la cercana base aérea de Torrejón de Ardoz, se convirtió en el escenario de la primera masacre atribuida al terrorismo internacional de corte islamista en territorio español (Fernández, G., 11 abril 2025). Sin embargo, la autoría y las motivaciones exactas del ataque siguen siendo un misterio, envueltas en incertidumbre y controversia, incluso después de cuatro décadas.

Este atentado marcó un punto de inflexión en la percepción de la amenaza terrorista en España, que hasta entonces había estado centrada en la violencia de grupos autóctonos como ETA o los GRAPO. Además, evidenció la vulnerabilidad del país ante



el terrorismo global en el contexto de la Guerra Fría y los conflictos en Oriente Próximo. La investigación, plagada de contradicciones, reivindicaciones cruzadas y falta de cooperación internacional, nunca logró esclarecer plenamente los hechos ni identificar a los responsables. Esto ha llevado a que las víctimas y sus familias sigan sintiéndose, hasta hoy, las grandes olvidadas tanto de la memoria colectiva como de la justicia española.

## CONTEXTO SOCIOPOLÍTICO Y POTENCIALES OBJETIVOS DEL ATENTADO

El atentado del restaurante El Descanso puede analizarse de manera especialmente reveladora si se vincula con la teoría de la tensión.

Ocurrió en un momento crítico para la política exterior y la identidad geoestratégica de España. Faltaban pocos meses para que la ciudadanía votara en referéndum sobre la permanencia en la OTAN, en un contexto de opinión pública dividida y tras una promesa electoral del PSOE que sugería inicialmente una salida de la Alianza (De la Corte, L., 2025). Al mismo tiempo, se acercaba la visita del presidente estadounidense Ronald Reagan, símbolo de la hegemonía occidental, y la firma de la adhesión a la CEE, paso clave para consolidar a España como miembro pleno de las democracias occidentales.

En ese contexto, el atentado podría interpretarse —según la lógica de la teoría de la tensión— como un acto orientado a alterar ese equilibrio incipiente. El hecho de que el ataque se produjera en un restaurante frecuentado por militares estadounidenses, en plena negociación sobre la base de Torrejón y con el gobierno intentando recomponer su narrativa sobre la OTAN, sugiere que sus efectos colaterales podían desestabilizar no solo la política interna española, sino también las relaciones transatlánticas (Fernández, G., 11 abril 2025).

Desde esa óptica, resulta revelador cómo tanto el gobierno español como Estados Unidos evitaron atribuir rápidamente el atentado a actores que pudieran reforzar un discurso anti-OTAN (R@mbla, 8 de abril 2025). El miedo a que la ciudadanía percibiera el ataque como una consecuencia directa de la integración militar con Estados Unidos —y, por tanto, como un coste humano de esa alianza— era real. Esta inquietud refuerza la idea de que, más allá de la autoría material, el atentado cumplía una función propia de los actos de tensión: sembrar incertidumbre, reorientar debates públicos y condicionar decisiones clave en un momento políticamente sensible (Redacción, 12.04.2025).

Además, la dificultad para esclarecer judicialmente el crimen y las múltiples reivindicaciones contradictorias —desde grupos islamistas hasta organizaciones palestinas— han alimentado con el tiempo la percepción de un encubrimiento o de una verdad silenciada, algo habitual en contextos marcados por la lógica de la tensión. Desde esta perspectiva, el caso de El Descanso no solo revela las fracturas del terrorismo internacional en los años ochenta, sino también cómo estos episodios pueden leerse como intervenciones estratégicas en medio de batallas ideológicas, diplomáticas y sociales más amplias.

En la actualidad, no consta que todos los informes policiales, judiciales o de inteligencia españoles relacionados con el atentado hayan sido desclasificados.

## LOS POSIBLES AUTORES

A pesar de las intensas investigaciones y las múltiples reivindicaciones, la autoría material del atentado y sus motivaciones más profundas siguen sin esclarecerse de manera definitiva, alimentando durante décadas diversas hipótesis que oscilan entre el terrorismo islamista, las células palestinas y las operaciones encubiertas basadas en la teoría de la tensión.

En los días posteriores a la explosión, la confusión inicial permitió que ETA y los GRAPO se atribuyeran el atentado, aunque ambos grupos se retractaron poco después. Al mismo tiempo, organizaciones como Waad (Promesa) y la Yihad Islámica se adjudicaron el ataque como una represalia contra la presencia militar estadounidense en España, vinculándolo al conflicto libanés (De la Corte, L., 2025). Estas declaraciones, que carecían de pruebas sólidas, coexistieron con una investigación marcada por la descoordinación entre la Policía y la Guardia Civil, además de la falta de recursos forenses para analizar la escena del atentado.

Los servicios de inteligencia españoles, israelíes y estadounidenses manejaron hipótesis contradictorias, que iban desde la implicación del GRAPO hasta células proiraníes o facciones palestinas. Una de las principales líneas de investigación apuntó al Frente Popular para la Liberación de Palestina-Comando Especial (FPLP-CE), una escisión radical que, según esta teoría, habría planificado el ataque en Yemen del Sur y ejecutado la operación en Madrid mediante un comando internacional. Esta hipótesis se sustentaba en informes de la CIA y el Mossad que señalaban a militantes como Abu Salim, cuya fotografía fue mostrada a testigos, aunque sin éxito alguno (Saura, G.; Orovio, I., 13 de abril de 2025).

Durante años, la versión de un origen yihadista ganó relevancia, especialmente tras vincular al ideólogo sirio Mustafá Setmarian Nasar —detenido en 2005 y relacionado con los atentados del 11-M— mediante el testimonio de un protegido que lo situaba en Madrid en 1985 (De la Corte, L., 2025). Sin embargo, investigaciones recientes cuestionan esta narrativa. Documentos judiciales y declaraciones de agentes revelan que, en 1985, las investigaciones descartaron a los grupos islamistas y centraron sus esfuerzos en el FPLP-CE, cuyos miembros habrían utilizado pasaportes falsos y recursos logísticos similares a los empleados en otros ataques, como el de la sinagoga de Roma en 1982 (Saura, G.; Orovio, I., 13 de abril de 2025). Estas mismas investigaciones sostienen que la confusión se debió a la opacidad de los servicios secretos durante la Guerra Fría y a la presión por vincular el caso al terrorismo internacional emergente.



Imagen: Fco Javier Moreno



Cuarenta años después, el vacío judicial persiste: no se ha juzgado a ningún autor y el sumario sigue archivado. Aunque el consenso entre expertos se inclina hacia la implicación del FPLP-CE —lo que transformaría el atentado en un acto de terrorismo palestino laico—, la falta de pruebas concluyentes mantiene abiertas las especulaciones. La teoría del encubrimiento, respaldada por revelaciones recientes sobre víctimas estadounidenses ocultadas, añade otra capa de complejidad, sugiriendo que el caso fue silenciado para proteger intereses geoestratégicos durante la transición democrática española. Así, El Descanso permanece como un símbolo de impunidad y de los dilemas éticos en la lucha antiterrorista, donde las verdades históricas chocan con las realidades políticas.

## EL ARTEFACTO EXPLOSIVO

El artefacto explosivo, oculto en una bolsa de deporte, fue colocado estratégicamente cerca de un radiador instalado en una pared maestra del edificio, en la entrada de la zona del bar.

Según las investigaciones, el artefacto contenía entre 5 y 15 kilos de cloratita, un tipo de explosivo de alto poder destructivo, activado mediante un sistema eléctrico con temporizador (Fernández, G., 11 abril 2025).

Este tipo de artefacto permitía que la explosión ocurriera a una hora predeterminada, lo que proporcionaba a los autores del atentado un grado de anonimato, ya que podían huir antes de que se produjera la detonación.

La explosión fue devastadora. El impacto provocó el colapso parcial del techo del local debido al daño en una viga estructural que no soportó la fuerza del estallido. Esto agravó las consecuencias mortales, ya que la caída de escombros y partes del techo provocó numerosos aplastamientos, sumando una tragedia de mayores proporciones. Según los testimonios de los supervivientes, la onda expansiva fue tan intensa que generó un destello azul brillante, seguido de un estruendo ensordecedor. La fuerza de la explosión hizo que cristales y fragmentos de escombros volaran en todas direcciones, sembrando aún más pánico entre las personas presentes en el lugar.

El daño estructural no solo afectó a las personas dentro del bar, sino que también causó un gran caos en las áreas circundantes. La zona se llenó rápidamente de humo, polvo y fragmentos de materiales, haciendo casi imposible ver o respirar con claridad (Martínez, G., 11 de abril de 2025). Las labores de rescate fueron complicadas debido a la magnitud de los escombros y a la inestabilidad de las estructuras restantes.

En aquel momento, los explosivos con cloratita formaban parte del modus operandi de varios grupos terroristas en España, especialmente de organizaciones como ETA y el GRAPO, que estaban firmemente en contra de la pertenencia de España a la OTAN (R@mbla, 8 de abril 2025).

## LAS VÍCTIMAS

El atentado en el restaurante El Descanso dejó oficialmente un saldo de 18 muertos y 82 heridos, según las cifras iniciales. Sin embargo, investigaciones periodísticas recientes revelan detalles sorprendentes y hasta ahora desconocidos.

Según fuentes anónimas de dicha investigación, tres militares estadounidenses fallecieron en el ataque, y sus cuerpos fueron



retirados clandestinamente de los escombros en una operación encubierta llevada a cabo por los gobiernos de España y Estados Unidos (Saura, G.; Orovio, I., 16 de febrero de 2025). Esta operación secreta se habría realizado con el objetivo de evitar la repercusión pública de la muerte de los estadounidenses, especialmente debido a las tensiones políticas que podrían haber surgido en torno a la visita programada de Ronald Reagan a España en mayo de 1985 (Saura, G.; Orovio, I., 17 de febrero de 2025).

Entre las víctimas ocultas en esta operación encubierta figuraría un general de la OTAN, así como un alto mando militar, cuya repatriación secreta buscó impedir que el ataque tuviera un impacto negativo en la relación entre ambos países, en un momento de gran sensibilidad geopolítica. (De la Corte, L., 2025). A pesar de que las cifras oficiales reconocen solamente 14 heridos estadounidenses, documentos internos de la CIA de 1986 mencionan que al menos 15 ciudadanos norteamericanos resultaron afectados, algunos de los cuales fueron atendidos en la base aérea de Torrejón, aunque sus nombres no constan en los registros públicos disponibles. (Saura, G.; Orovio, I., 16 de febrero de 2025).

El restaurante El Descanso, ubicado cerca de la citada base aérea estadounidense y frecuentado por militares norteamericanos, se convirtió en un blanco simbólico como objetivo terrorista, que veían en la presencia militar de EE. UU. en suelo español un motivo para llevar a cabo un ataque (Saura, G.; Orovio, I., 16 de febrero de 2025). Sin embargo, el horario del atentado —a las 22:30—, que coincidía con la cena tardía habitual en España, pero no con los horarios de comida de los estadounidenses, redujo su impacto en la comunidad norteamericana (De la Corte, L., 2025). Este detalle temporal del ataque ha sido analizado como una posible estrategia de los atacantes, quienes pudieron haber ajustado su planificación para maximizar las bajas españolas, mientras que el número de víctimas estadounidenses fue más limitado.

A 40 años del atentado, las víctimas y sus familiares siguen exigiendo justicia y la revelación de la verdad. El caso permanece sin responsables, con el sumario archivado y sin avances significativos en la identificación de los autores. (Fundación Víctimas del Terrorismo, 2025).

La falta de transparencia y el tratamiento político del atentado han dejado una herida abierta en la memoria colectiva, y las víctimas continúan reclamando que se esclarezca la totalidad de los hechos y se asuman las responsabilidades correspondientes.

## CONCLUSIONES

El atentado perpetrado en el restaurante El Descanso sigue siendo uno de los episodios más oscuros y complejos de la historia reciente de España. A pesar de las numerosas investigaciones y teorías surgidas a lo largo de los años, el caso permanece sin una resolución clara y definitiva, lo que ha generado una sensación generalizada de impunidad y desconfianza en las instituciones encargadas de esclarecer los hechos.

Durante las investigaciones se han barajado varias autorías posibles, como ETA, el GRAPO y facciones palestinas, pero ninguna ha sido confirmada de manera concluyente (R@mbra, 8 de abril 2025). Las versiones contradictorias y la falta de pruebas definitivas han dejado muchas preguntas sin respuesta, y aunque se ha vinculado el ataque a grupos como la Yihad Islámica y a figuras del terrorismo internacional como Mustafá Setmarián Nasar, estas teorías no han sido respaldadas de forma firme.

Uno de los aspectos más preocupantes del caso es el posible encubrimiento geopolítico que habría tenido lugar para evitar que el atentado afectara las relaciones diplomáticas entre España y Estados Unidos, especialmente en un momento tan delicado como la visita del presidente Ronald Reagan y el referéndum sobre la OTAN en 1986 (De la Corte, L., 2025). Las revelaciones sobre la retirada clandestina de los cuerpos de militares estadounidenses y la repatriación secreta de un alto mando de la OTAN apuntan a que los intereses políticos y estratégicos pudieron haber influido en el manejo del caso, oscureciendo la verdad y dificultando una investigación objetiva (R@mbla, 8 de abril 2025).

A pesar de las numerosas víctimas mortales y heridas, tanto españolas como extranjeras, el sufrimiento de las personas afectadas persiste, ya que el sumario sigue archivado sin responsables, y la reparación por parte del Estado continúa siendo insuficiente. (Martínez, G., 11 de abril de 2025). La falta de transparencia y la ocultación de datos, como el número real de víctimas estadounidenses, han alimentado la percepción de que el caso ha sido tratado de forma poco diligente e interesada.

A cuatro décadas del atentado, El Descanso se ha convertido en un símbolo de impunidad. La incapacidad para esclarecer la autoría del ataque y la falta de justicia han dejado una herida profunda en la memoria colectiva de las víctimas y de la sociedad española en general, poniendo en duda la efectividad de las investigaciones y la voluntad política de afrontar las sombras que rodean este crimen (Martínez, G., 11 de abril de 2025).



Imagen: Fco Javier Moreno



Además, el contexto histórico y geopolítico de la época, marcado por la lucha contra el terrorismo en España y la presión internacional derivada de la Guerra Fría, complicó aún más la resolución del caso. Los intereses estratégicos, tanto internos como externos, jugaron un papel crucial en los acontecimientos, lo que exacerbó la confusión y el manejo erróneo de la información. Esta situación dificultó la identificación de los responsables y de las motivaciones del ataque, prolongando aún más el proceso de esclarecimiento (Fundación Víctimas del Terrorismo, 2025).

El atentado del restaurante El Descanso representa no solo una tragedia humana, sino también un símbolo de las dificultades para alcanzar la verdad en un contexto político marcado por el secretismo, la manipulación y el encubrimiento (Fundación Víctimas del Terrorismo, 2025). A pesar de las investigaciones y especulaciones, la falta de respuestas claras sigue siendo una herida abierta para las víctimas y la sociedad española, que continúa esperando justicia y una resolución definitiva del caso.

## REFERENCIAS

De la Corte, L. (2025). Un extraño atentado. Catarata.

Fernández, G. (11 abril de 2025). 40 años del atentado de El Descanso, la primera masacre del terrorismo internacional en España. The Conversation. <https://theconversation.com/40-anos-del-atentado-de-el-descanso-la-primera-masacre-del-terrorismo-internacional-en-espana-254119>

Fundación Víctimas del Terrorismo (2025). El Descanso. FVT.

Martínez, G. (11 de abril de 2025). Cuatro décadas después de la matanza en El Descanso: uno de los mayores casos sin resolver en España. El Diario.es. [https://www.eldiario.es/politica/cuatro-decadas-despues-matanza-descanso-mayores-casos-resolver-espana\\_1\\_12209520.html](https://www.eldiario.es/politica/cuatro-decadas-despues-matanza-descanso-mayores-casos-resolver-espana_1_12209520.html)

R@mbra. (8 de abril de 2025). El enigma del atentado de El Descanso: un grito de justicia tras cuatro décadas de silencio. Revista La Rambla. <https://www.revistarambla.com/el-enigma-del-atentado-de-el-descanso-un-grito-de-justicia-tras-cuatro-decadas-de-silencio/>

Redacción. (12 de mayo de 2025). Se cumplen 40 años de la terrible masacre de 'El Descanso', el primer atentado masivo en España que se saldó sin detenidos y sin juicio. 20 Minutos. <https://www.20minutos.es/noticia/5700130/0/40-anos-de-la-masacre-de-el-descanso-seguramente-el-primer-atentado-yihadista-en-espana/>

Saura, G.; Orovio, I. (13 de abril de 2025). La bomba que puso en jaque el referéndum de la OTAN. La Vanguardia.

Saura, G.; Orovio, I. (16 de febrero de 2025). Los tres cadáveres secretos de El Descanso. La Vanguardia.

Saura, G.; Orovio, I. (17 de febrero de 2025). Al margen del juez. La Vanguardia.